## Perspectivas y retos de la RSM en su 59/o. Aniversario

La medicina militar mexicana cambió radicalmente el jueves 10 de junio de 1948, cuando el Coronel Médico Cirujano Oswaldo Arias Capetillo plasmara en la Editorial de Apertura de lo que ahora conocemos como el primer número de la *Revista de Sanidad Militar* la frase "Venzamos nuestra apatía y dominemos nuestro falso orgullo...",¹ con la cual convocó a los médicos militares a escribir y comunicar su conocimiento para compartirlo con otros y con ello reconocerse y reafirmarse. 59 años después, la RSM ha cumplido fielmente dicha convocatoria,² misma que se refrenda y que hoy sigue vigente. A través de la historia y del tiempo, la RSM ha albergando así en sus páginas la productividad científica que se ha ido generando en el campo de la medicina militar mexicana.

Las perspectivas de toda revista biomédica en el complejo y exigente mundo actual de la edición médica incluyen una amplia gama de temas clave tales como: la libertad e independencia editorial, la ética en las publicaciones biomédicas, el proceso de revisión por pares (PRP), la educación y entrenamiento en edición médica, así como investigación en materia editorial, entre otros. Las revistas de medicina militar deben asumir el cumplimiento cabal de dichos temas, según lo señala John C. Duffy, quien se desempeñó 20 años como Editor de *Military Medicine*, órgano oficial de la Asociación de Cirujanos Militares de los Estados Unidos de América (Association of Military Surgeons of the U.S.), con mucho la publicación más importante en dicho campo a nivel internacional.<sup>3</sup>

La libertad, independencia e integridad editorial de una revista biomédica constituyen quizás la tarea más difícil, ya que al mismo tiempo que se honran dichos principios debe cumplirse con la política editorial institucional. El PRP es hoy por hoy el estándar de oro que garantiza la calidad de la publicación en ciencia. La formalización del entrenamiento, educación y formación en aspectos editoriales es una necesidad de muchas revistas biomédicas, especialmente en temas tan importantes como el PRP. Finalmente la investigación editorial resulta fundamental como un proceso generador de conocimiento nuevo que retroalimentará todo el desarrollo del proceso. A lo anterior sólo basta agregar el complejo proceso de mercadotecnia y publicidad que hacen posible la impresión de las revistas y su difusión por medios electrónicos al cubrir los gastos consecuentes.

En su 59/o. Aniversario, la RSM asume el reto de independencia, responsabilidad e integridad editorial, educación en edición médica, consolidación del PRP e investigación editorial. Un paso inicial y concreto es la publicación de la primera contribución original en investigación editorial en esta pre-

sente edición conmemorativa,<sup>4</sup> la cual documenta la existencia de un manual de organización y funcionamiento, describe su misión, visión, objetivos, constitución y operación del Consejo y del Comité Editoriales. Hace referencia a la proporción de autores y revisores militares versus civiles y alude a diferentes parámetros editoriales que permiten establecer el estado del arte de la RSM en el periodo de 2002 a 2006.

Este primer producto de investigación editorial constituye la apertura de una línea de investigación en el ámbito de la Medicina Militar Mexicana. A partir del establecimiento del estado del arte en la edición de nuestra revista biomédica, se fortalecerá la independencia editorial como un elemento fundamental que debe ser consistente con la ética de la publicación en ciencia y se hace patente la necesidad de un proceso de capacitación y entrenamiento para nuestros autores potenciales, así como para el grupo de revisores y la iniciativa para incorporar en el curriculum médico temas de edición médica. Finalmente este artículo busca establecer la plataforma de base para la exploración de diversos tópicos en el amplio campo de la investigación editorial en ciencias biomédicas.

Es así como la RSM buscará continuar con el cumplimiento de su misión y el alcance de su visión, asumiendo sus retos, que incluyen: el preservar, consolidar e incrementar su calidad científica y editorial e incorporar un proceso de mejora continua en su organización y funcionamiento; el fortalecer su Proceso de Revisión por Pares; su incorporación a bases de datos como SCIELO, MEDLINE, ISI-THOMPSOM e INDEX MEDICUS; el impulsar con energía el desarrollo de una cultura editorial, desarrollando actividades de formación y profesionalización editorial para la comunidad médico militar tanto a nivel de pregrado como a nivel de posgrado mediante actividades de educación continua médico-editorial y, finalmente, dar continuidad a la investigación editorial.

Tte. Cor. M.C. Psiquiatra José de Jesús Almanza Muñoz Editor RSM

## Referencias

- 1. Del Villar R. Venzamos nuestra apatía y dominemos nuestro falso orgullo. Editorial de apertura de la Revista de Sanidad Militar. Rev Sanid Milit 1948; 1(1): 1-2.
- 2. Del Villar MR. Cincuenta años después: misión cumplida. Editorial. Rev Sanid Milit Mex 1998; 52(3): 89.
- 3. Duffy JC. The Role of Scientific Journals in Military Medicine. Military Medicine 2006; 171(10): vii-viii.
- 4. Almanza MJJ, Pichardo REA. Revista de Sanidad Militar, Análisis editorial del periodo 2002-2006. Rev Sanid Milit 2007; 61(3).